

reprises dans le passé et n'hésiterons pas à le refaire si le besoin se présentait à nouveau.

### **Le recours aux sanctions**

Dans les situations encore plus extrêmes, il y a aussi l'option des sanctions politiques et économiques. Il suffit de penser aux mesures prises à l'égard de l'Afrique du Sud, ou plus récemment à l'égard de l'Iraq et d'Haïti. Ces mesures sont réservées, il va sans dire, aux cas extrêmes. Elles doivent être conçues de manière à nuire le moins possible au Canada (et aux Canadiens) et à multiplier les chances de succès.

L'objectif visé n'est pas de ruiner un pays ni de pénaliser sa population, mais plutôt d'amener le gouvernement à changer sa conduite.

Même en présence de sanctions, il se peut que nous financions des projets destinés à venir directement en aide à ceux qui souffrent ou qui réclament un changement. Nous avons ainsi versé environ 46 millions de dollars dans de tels projets en Afrique du Sud au cours des quatre dernières années.

### **Aide du Canada à l'Afrique du Sud**

Nous comptons bien poursuivre notre engagement et notre aide à l'égard de l'Afrique du Sud dans sa quête de réformes profondes. John Diefenbaker a dit en 1961 qu'il y aurait toujours une lumière à la fenêtre pour l'Afrique du Sud. Nous veillons à ne pas l'éteindre.

L'appui que les Canadiens ont donné aux braves Sud-Africains - blancs et noirs - qui n'ont pas cessé de lutter contre l'immoralité de l'apartheid témoigne de notre constance dans les questions des droits de la personne. Il témoigne aussi de la générosité d'esprit des Canadiens dans leurs rapports avec le monde.

### **Le rôle du Canada dans le monde**

En fait, le Canada est vu par la communauté internationale comme un modèle de paix, de tolérance, de respect de la diversité, d'égalité et de protection des droits de la personne.

Ce que le Canada apporte dans l'arène internationale est un point de vue particulièrement canadien, enraciné autant dans notre histoire et nos cultures que le sont notre Charte des droits et libertés et les documents qui l'ont précédé.

Pour beaucoup de gens à l'extérieur du Canada, les déchirements constitutionnels que nous traversons actuellement paraissent ironiques pour ne pas dire choquants. Mais si l'on regarde de